

Manifestations en cours au CEERE : Inscrivez-vous ! *Current Events at ECSTE: Register!*

5^{es} Journées internationales d'éthique / 5th International Symposium on Ethics

Les enjeux éthiques du handicap / *Ethical challenges of disability*

[Programme - Inscription-Registration](#)

Ethics Summer School

Ethical Challenges in a European Perspective

[Programme - Registration](#)

Dans ce numéro

1. Éditorial

Le salarié et l'alerte

And in English

The employee and the alert

2. Publications récentes

3. Le Groupe européen d'éthique (GEE) publie

4. Le CEERE publie

5. En ligne – Online

6. Actualités du mois de mars 2013

7. Les anciens du CEERE

8. Quoi de nouveau en éthique en France ?

9. Quoi de nouveau en éthique chez nos partenaires ?

10. Summer school 2013 in Ethics

11. Formation continue

12. Appel à contributions

13. Retenez dès à présent

14. Soutenir l'éthique

15. Divers

Éditorial

Le salarié et l'alerte

Presque oubliée en raison des débats en matière d'ouverture du mariage entre personnes de même sexe¹, la proposition de loi n° 747² revisite la notion d'« alerte éthique »³ et la sauvegarde des lanceurs d'alerte⁴, ces fameux « sombres précurseurs »⁵. Ils nous sont déjà familiers puisque la loi reconnaît au salarié en matière de santé et de sécurité un droit d'alerte et un droit de retrait (L. 4131-1 du code du travail) et que le souffle du *whistleblowing* a gagné la France introduisant un droit d'alerte pour le salarié en matière de corruption⁶ (L. 1611-1 du code du travail⁷). Aujourd'hui, reprenant en cela des éléments avancés notamment lors du Grenelle de l'environnement⁸, dans la dernière mouture législative serait créée une commission nationale de la déontologie et des alertes en matière de santé publique et d'environnement. Un nouveau chapitre complèterait le code du travail consacrant le « Droit d'alerte en matière de santé publique et d'environnement » du travailleur⁹ de bonne foi¹⁰, et sa protection serait renvoyée au code de la santé publique à l'image de ce qui a été institué suite au scandale sanitaire du Médiator avec la loi Bertrand n° 2011-2012 du 29 décembre 2011 relative au renforcement de la sécurité sanitaire du médicament¹¹. Le salarié serait ainsi enfin¹² reconnu comme un acteur majeur dans la protection de la santé publique et de l'environnement.

Jacqueline Bouton, Maître de conférences, Faculté de droit, UdS.

Notes :

1. Projet de loi n° 344 déposé à l'AN le 7 nov. 2012 – Texte adopté par l'AN n° 84, « Petite loi » du 12 fév. 2013.

2. Proposition de loi n° 747 relative à la création de la Haute Autorité de l'expertise scientifique et de l'alerte en matière de santé et d'environnement enregistrée au Sénat le 28 août 2012 : <http://www.senat.fr/leg/ppl11-747.html> ; Sénat 21 nov. 2012 : proposition de loi n° 34 relative à

- l'indépendance de l'expertise en matière de santé et d'environnement et à la protection des lanceurs d'alerte : <http://www.senat.fr/petite-loi-ameli/2011-2012/747.html> ; AN, texte n° 83 « petite loi » du 31 janv. 2013 : <http://www.assemblee-nationale.fr/14/pdf/ta/ta0083.pdf>
3. C. Merle, L'alerte éthique, *Petites affiches* 23 mars 2007, n° 60, p. 4 ; N. Marie-Meyer, L'alerte éthique depuis 2009, *La lettre de Transparency* n° 53, p. 6.
 4. O. Leclerc, La protection du salarié lanceur d'alerte, in *Au cœur des combats juridiques*, dir. E. Dockès, Ed. Dalloz 2007, p. 287 ; P. Adam, Sur la liberté pour le salarié de dénoncer des faits répréhensibles, *RJS* 3/2010, p. 187.
 5. F. Chateauraynaud et D. Torny, *Les sombres précurseurs, Une sociologie pragmatique de l'alerte et du risque*, Ed de l'EHESS, 1999.
 6. Rapport du Service central de prévention de la corruption, *Documentation française*, 2011, spéc. p. 165 à 201. Pour le Conseil de l'Europe, on peut se reporter au rapport de P. Stephenson et M. Lévi sur « La protection des donneurs d'alerte », Strasbourg 20 déc. 2012, CDCJ (2012)9FIN http://www.coe.int/t/DGHL/STANDARDSETTING/cdcj/Documents/CDCJ%202012/CDCJ_2012_9f_FIN_Etude_faisabilite_protection_donneurs_d'alerte_fr.pdf
 7. Issu de la loi n° 2007-1598 du 13 nov. 2007 relative à la lutte contre la corruption.
 8. Sur l'historique de cette législation : Rapport n° 24 (2012-2013) de M. Ronan Dantec, déposé le 9 oct. 2012 : <http://www.senat.fr/rap/I12-024/I12-024.html>
 9. Le relais au sein de l'entreprise serait le CHSCT et non une nouvelle cellule d'alerte sanitaire et environnementale.
 10. Une alerte de mauvaise foi ou avec l'intention de nuire ou avec la connaissance au moins partielle de l'inexactitude des faits rendus publics ou diffusés serait sanctionnée pénalement.
 11. CSP, L. 5312-4-2.
 12. Nombreuses ont été les affaires et les scandales comme par exemple l'affaire Cicolella : Cass soc. 11 oct. 2000, n° 98-45276. M-A Hermitte et M. Torr-Schaub, La protection du lanceur d'alerte en droit français, Santé publique et droit du travail, sous http://sciencescitoyennes.org/article.php3?id_article=1409.

And in English

The employee and the alert

Although it is almost forgotten due to the French debates on same-sex marriage, the bill No. 747 reviews the notion of "whistleblowing" and the protection of the whistleblowers, the famous "dark precursor". This notion is already familiar as the law recognizes to the employee, when there are health and safety issues, the right to warn and opt out (L. 4131-1 of the Labour Code). The employee has also got the right to alert in case of corruption (L. 1611-1 of the Labour Code).

Today, following the Grenelle Environment debates, the latest version of the future law would create a national committee on ethics and alerts, related to public health and environment. A new chapter would complement the existing labor code giving the "honest" worker an "Alert right on public health and environment". His protection would refer to the public health code as what was established with the Bertrand law n° 2011-2012 of 29 December 2011 that strengthens the medicine safety, after the sanitary scandal around the mediator. Therefore, the employee would be recognized as a major player in the protection of public health and environment.

Jacqueline Bouton, Faculty of Law, University of Strasbourg

Publications...

Publications récentes

Tout s'est bien passé, Emmanuèle Bernheim, nrf GALLIMARD, ISBN 978-2-07-012434-3, Décembre 2012, 205 pages.

Le livre d'Emmanuèle Bernheim, qui a fait l'objet de très nombreux commentaires élogieux dans la presse, parle du suicide assisté. Il est un témoignage et non une réflexion sur la fin de vie. Son auteure a donné plusieurs interviews radios et télévisées. Des hebdomadaires



« grand public » l'ont invitée et elle a participé au récent Forum de Bioéthique de Strasbourg où elle a présenté et dédicacé son ouvrage. A l'évidence, ce texte laisse peu de lecteurs indifférents.

En 205 pages écrites le plus souvent au présent dans un style saccadé, la romancière raconte comment son père, esthète et collectionneur d'art, victime à 88 ans d'un accident vasculaire cérébral qui le laisse hémiplégique et partiellement aphasiqe, lui demande de l'aider « à en finir ». L'histoire relate l'organisation par sa fille du départ du

père pour Berne où il mourra par suicide assisté. Le récit, qui semble avoir surtout une valeur cathartique pour l'auteure, expose le déroulement de cette aventure. Il décrit les péripéties venues gêner l'entreprise, parle des détails du quotidien, montre les angoisses et les hésitations de l'auteure face à la détermination du père dont la relation ambiguë avec ses proches est exposée parfois sans pudeur. Plus que l'intérêt littéraire de cet ouvrage et du récit qu'il relate, ce qui frappe, c'est l'impact qu'il a dans la population. Les commentaires sont émus, élogieux ou respectueux. Le récit et la mise en scène de la fin de vie de ce vieil homme qui oblige sa fille à l'aider à mourir, touche à l'évidence une corde sensible. Ce livre est intéressant, non par ce qu'il dit de la volonté du père d'aller vers une mort décidée, mais par la façon dont l'émotionnel pourrait prendre la place de la réflexion et du discernement au cœur d'une question sociétale difficile. Il permet de mesurer la force d'une histoire émouvante bien racontée dans laquelle chacun peut reconnaître ses propres angoisses. Prise isolément, l'émotion, en tenant lieu de questionnement, risquerait alors de se substituer à la raison pour faire passer bien des messages. Le marketing publicitaire use d'ailleurs amplement de cette dimension. Mais à l'inverse, sans émotion, la raison souvent ne peut agir, prise entre ses certitudes et ses doutes. Le livre d'Emmanuèle Bernheim peut contribuer au débat sur le suicide assisté. Il apporte, comme d'autres œuvres littéraires ou cinématographiques, une part d'émotionnel indispensable à la réflexion dans une prise de décision difficile.

Michel Hasselmann

Denis Müller, *La théologie et l'éthique dans l'espace public*. Coll. Etudes de théologie et d'éthique, vol. 1, Lit Verlag, 2012, 174p.

L'ouvrage inaugure une nouvelle collection qui entend honorer une pluralité d'approches et une rigueur discursive en éthique et théologie, « jeter des ponts » entre les différentes recherches qui se mènent en particulier dans la francophonie. Quant à l'auteur, professeur d'éthique théologique aux Universités de Genève et de Lausanne, il est un chercheur de réputation internationale intervenant régulièrement dans les débats publics et reprenant ici dix articles déjà publiés aux thèmes

Denis Müller, *La théologie et l'éthique dans l'espace public*.



certes circonstanciels et datés, mais néanmoins traversés par la question de la place de l'éthique théologique et plus largement des religions dans le débat public caractérisé par une revendication de laïcité. La compréhension de cette dernière occupe d'ailleurs un certain nombre de pages de l'ouvrage dans la mesure où l'auteur en défend une saine compréhension, à l'opposé des formes autoritaires, fondamentalistes et intégristes.

Si les sociétés évoluent, la théologie aussi est appelée à des changements considérables. Et si « l'identité du

théologien ne va plus de soi », cela peut aussi être une « chance pour un nouvel élan théologique » (p.24) et une opportunité féconde pour le devenir soi. C'est ce qu'affirme l'auteur en examinant la question de Dieu, en général et parfois dans sa propre existence croyante et théologique. Il propose ainsi une réflexion autant qu'une interrogation sans concession sur les fondements, les généalogies, les ébranlements intellectuels, culturels, religieux de la modernité.

Le chap. 3, par ex., consacré à la « confrontation des traditions et intensité de la vérité » questionne différents communautarismes, pour creuser celui des traditions, en sollicitant tout particulièrement l'ouvrage *Après la vertu* de MacIntyre. Pour ce faire, Denis Müller revisite la notion de « généalogie critique et reconstructive » à partir de Bernard Williams et revient sur la traduction des traditions et le « contextualisme » comme forme spécifique de communautarisme chez MacIntyre, celui des traditions partagées. Mais n'y a-t-il pas alors danger de relativisme et de perspectivisme ? Et qu'est-ce que tout cela signifie pour les traditions catholiques et protestantes aujourd'hui ? Denis Müller opte pour le détour par S. Hauerwas et achemine finalement son lecteur, en fin de ce même chapitre, vers une « dialectique vivante des traditions comme structure dialogale et conflictuelle de la recherche de la vérité ».

Une réflexion foisonnante qui n'étonnera pas celles et ceux qui connaissent l'auteur et qui stimulera de nouveaux lecteurs.

Marie-Jo Thiel

La gauche, la droite et l'éthique. Jalons protestants et œcuméniques face aux défis de la laïcité

Denis Müller, *La gauche, la droite et l'éthique. Jalons protestants et œcuméniques face aux défis de la laïcité*. Paris, Cerf, Coll. Parole présente, 2012, p.128 pages, 10 EUR.

Dans cet autre ouvrage, le même auteur s'engage dans une réflexion profonde et distanciée sur une actualité pourtant brûlante puisque les questions évoquées concernent surtout l'avènement du socialiste Hollande, le mariage gay et l'euthanasie. L'introduction donne le ton et la ligne suivie : à l'encontre des simplismes binaires que privilégient souvent les médias, l'auteur se propose de « complexifier le débat » en distinguant les niveaux, les problèmes, les questions. Il interroge les liens entre préférences politiques et options éthiques ; il se penche



sur les équivoques du progrès ou de la laïcité ; il examine en quoi la compréhension de la foi chrétienne (catholique et protestante) influence les prises de position sur le mariage gay, l'euthanasie, le suicide médicalement assisté... ; il discute des enjeux d'*Humanae vitae*, *Evangelium vitae*, *Splendor veritatis* et autres, à partir des perspectives du naturalisme, de l'autorité, de la liberté responsable ; il relit Albert Schweitzer, Karl Barth, Dietrich Bonhoeffer, André Dumas, Judith Butler et se ressaisit de questions sur l'autonomie, le naturalisme, le gender... En tout cela, l'auteur nous

apprend à ne pas caricaturer ni simplifier les positions et oppositions. Lui-même revendique une appartenance socialiste et un « ancrage protestant, suisse et europhile », mais dans un positionnement où, à l'instar de l'appareillage des notes de bas de page extrêmement développé, il montre la complexité, parfois les mal-compréhensions, ou les conséquences (recherchées ou non conscientes) de certains positionnements. Celui de Vincent Peillon sur la laïcité, ou des socialistes français sur le mariage gay sont particulièrement instructifs. Impossible de revenir en détail sur ces six chapitres dont le dernier « Que faire et que dire pour le siècle en cours » résonne comme une conclusion liturgique suivie d'un « envoi » intitulé « L'altérité de l'amour, remède à la violence et défi à la mort ».

On ne saurait que recommander la lecture de cet ouvrage passionnant, foisonnant d'idées, de remarques, menant le lecteur non sur des autoroutes fallacieuses d'un accès direct, immédiat, dogmatique à la vérité, mais sur des chemins de traverse, en quête de « l'humble, contingente et magnifique liberté des enfants de Dieu » comme il l'énonce en finale : « La vie n'est pas sans la Parole et sans la responsabilité unique, singulière, audacieuse de l'individu ».

Marie-Jo Thiel

Le GEE publie

Publications – Groupe européen d'éthique (GEE)

Marie-Jo Thiel est heureuse de vous annoncer les dernières publications du Groupe européen d'éthique des sciences et des nouvelles technologies (GEE) dont elle est membre :

- **Avis N°27 du 06/01/2013 - Un cadre éthique pour l'évaluation de la recherche, la production et l'utilisation de l'énergie.** Pour télécharger l'Avis N° 27, cliquez (9 MB)
- La **Déclaration du GEE** sur la proposition de régulation du Parlement Européen et du Conseil sur les **Essais cliniques** portant des produits médicaux à usage humain, et abrogeant la Directive 2001/20/EC (COM 2012) 369 final (voir le texte en anglais

Publication of the EGE

- uniquement : http://ec.europa.eu/bepa/european-group-ethics/docs/pdf/proposal_for_a_regulation_of_the_european_parliament_and_the_council_on_clinical_trials_on_medicinal_products_for_human_use.pdf
- la dernière édition de **Ethically Speaking** (N°16) informant sur les activités des comités d'éthique en Europe (http://ec.europa.eu/bepa/european-group-ethics/publications/newsletter-ethically-speaking/index_en.htm)
 - **Avis N°26 du 22.02.2012** sur « **Ethique des technologies de l'information et de la communication** ». Pour télécharger l'**Avis N° 26, cliquez (2 MB)**. À noter que les recommandations finales sont traduites en français et en allemand.

And in English... The European Group on Ethics

Marie-Jo Thiel is very pleased to announce you the publication of the last issues of the EGE (European Group on Ethics in Science and New Technologies) from which she is member :

- **Opinion N° 27** (06/01/2013) of the EGE about “An Ethical Framework for assessing research, production and use of Energy”. [Download this opinion, click](#)
- **Statement** of the European Group on Ethics in Science and New Technologies (EGE) on the Proposal for a Regulation of the European Parliament and the Council on **Clinical Trials** on Medicinal Products for Human Use, and repealing Directive 2001/20/EC (COM 2012) 369 final (see : http://ec.europa.eu/bepa/european-group-ethics/docs/pdf/proposal_for_a_regulation_of_the_european_parliament_and_the_council_on_clinical_trials_on_medicinal_products_for_human_use.pdf)
- **The last issue of Ethically Speaking**, the News from the Ethics committees in Europe: N°16 (http://ec.europa.eu/bepa/european-group-ethics/publications/newsletter-ethically-speaking/index_en.htm)
- **Opinion N° 26** (22.02.2012) of the EGE about “Ethics of information and communication technologies”. [Download this opinion, click](#) – **web** : ec.europa.eu/bepa/european-group-ethics/index_en.htm

Le CEERE publie

Le CEERE publie

Actes des 4^e JIE



Le CEERE a la joie de vous informer de la parution des actes des quatrièmes Journées Internationales d'Ethique qui ont eu lieu du 23 au 26 mars 2011 sur le thème :

L'automne de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement.

THIEL Marie-Jo (Ed.), L'Automne de la vie : enjeux éthiques du vieillissement, Presses universitaires de Strasbourg, Coll. Chemins

d'éthique, 2012, 414 p. ([Téléchargez le bon de commande](#))

The English version for the same book is published: THIEL Marie-Jo (Ed.), The Ethical Challenges of Ageing, The Royal Society of Medicine Press, London, 400 p, [Download Order coupon!](#)

Lire la recension (book review) dans la lettre du CEERE d'octobre 2012

Publication – L'éthique d'entreprise aujourd'hui



Le CEERE est heureux de vous annoncer la publication des actes de la journée d'études : « **L'éthique d'entreprise aujourd'hui : réalités régionales et contraintes internationales.** » Un événement organisé par le Centre européen d'enseignement et de recherche en éthique (CEERE) avec le concours du Cercle d'éthique des affaires (CEA), qui s'est déroulé le vendredi 25 avril 2008 à la Région Alsace, Hémicycle, 1 place du Wacken à Strasbourg.

Pour télécharger les actes cliquez.

Et pour continuer la réflexion, n'oubliez pas la **formation continue sur ce thème les 15-16 mars prochains : Ethique et vie au travail (cliquez pour en savoir plus)**.

En ligne – Online

Retrouvez toutes nos vidéos sur notre site internet
<http://ethique-alsace.unistra.fr>

En ligne – Online



A (re)découvrir en ligne sur notre site <http://ethique-alsace.unistra.fr> rubrique Canal Ethique :

– Lab'20 (émission de la chaîne régionale Alsace 20), Magazine du 31 mars 2012, [Santé : tout sur l'innovation thérapeutique](#), Intervention de Michel Hasselmann (en fin d'émission).

– [Magazine Paraboles, N°464](#) : 2^{ème} édition du forum européen de bioéthique qui s'est déroulée du 30 janvier au 04 février 2012. Sur la trentaine de conférences proposées, *Paraboles* s'est intéressé au **débat** sur la trisomie 21 avec le portrait de Matthias Royon, trente ans et trisomique.

– Les [quatrièmes Journées Internationales d'Ethique](#) qui ont eu lieu du 23 au 26 mars 2011 sur le thème : [L'automne de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement](#).

Les deux DVD du colloque « L'automne de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement » (21h d'enregistrement) - coût : 35 €. Pour vous les procurer envoyez un chèque bancaire libellé à l'ordre de « l'Association Herrade de Landsberg » à l'adresse suivante : Professeur Anne Danion-Grilliat, Association Herrade de Landsberg Hôpitaux Universitaires de Strasbourg 1, Place de l'Hôpital 67091 Strasbourg Cedex Faculté de Médecine, Université de Strasbourg. Notez bien vos nom et adresse dans votre correspondance.

Vous pouvez retrouver tous les enregistrements vidéos des Journées internationales d'éthique ou des émissions impliquant le CEERE depuis notre site ethique-alsace.unistra.fr / Canal Ethique.

Actualités en éthique...

Retrouvez toutes ces actualités sur notre site internet
<http://ethique-alsace.unistra.fr>
en cliquant sur la date

Par ailleurs vous pouvez également retrouver depuis le site de la [Fondation Ostad Elahi](#) des entretiens filmés, ainsi que des conférences, des colloques (sur la solidarité, la famille, l'entreprise...) centrés sur l'éthique : www.fondationostadelahi.tv

Retrouvez aussi toutes les vidéos du Forum européen de bioéthique qui s'est déroulé à Strasbourg du 28 janvier au 2 février 2013 sur le thème : Le corps humain en pièces détachées, depuis cette adresse : <http://www.forumeuropeen-de-bioethique.eu/toutes-les-videos-2013>.

Actualités du mois de Mars 2013

Mardi 5 - Débats de l'Aubette

Thème : Quand la société questionne la recherche
Lieu : 19h00 - Salle de l'Aubette – Strasbourg

Jeudi 7 - États Régionaux de l'Inclusion – Alsace 2013 – Association des paralysés de France

Thème : Nouveaux regards pour de nouveaux réflexes professionnels et partenariaux
Lieu : Parc des Expositions à Colmar

Jeudi 7 - Séminaire Bioéthique et société

Thème : Titre : Droit du travail et handicap, par Jacqueline Bouton
Lieu : 13h30 -16h30 - Institut d'anatomie - Hôpital civil - Strasbourg

Samedi 9 - Journée Portes ouvertes des Universités d'Alsace

Les universités d'Alsace ouvrent les portes de leurs campus
Lieu : à Strasbourg : Campus centre Esplanade, médecine, Illkirch, Cronenbourg-Schiltigheim ; à Haguenau et Sélestat – à Mulhouse (Illberg, Fonderie, Collines) et à Colmar (Grillenbreit, Biopôle).

Lundi 11 - Séminaire Ethique et droits de l'homme - J. Bouton

Thème : La responsabilité sociale des entreprises, par Jacqueline Bouton
Lieu : 18h00 - 20h00 - Salle Tauler - Palais Universitaire - Strasbourg

Mardi 12 - Séminaire de recherche Ethique médicale

Thème : (Dis)position(s) du clinicien
Lieu : 16h00 - 18h00 - Institut d'anatomie - Hôpital civil - Strasbourg

Jeudi 14 - Conférence débat - Carrefour des européens

Thème : Les valeurs de l'Europe
Lieu : Église Saint-Maurice - Place Arnold - Strasbourg

Jeudi 14 - vendredi 15 - Formation continue en éthique

Thème : Ethique et vie au travail (inscription obligatoire)
Lieu : Institut du Travail - 39 avenue de la forêt noire - Strasbourg

Jeudi 14 - Samedi 16 - 9^e Conférence Internationale d'éthique clinique

Thème : L'éthique clinique

Lieu : Munich, Allemagne

Vendredi 15 - Samedi 16 - Colloque Espace Ethique Méditerranéen

Thème : Fin de vie : et les soins palliatifs ?

Lieu : Le Mistral 11 imp. Flammarion - Marseille

Pour en savoir plus sur toutes ces manifestations et celles qui suivent les autres mois : cliquez sur les dates ou rendez-vous sur notre site Internet <http://ethique-alsace.unistra.fr> / Rubrique « Actualités en Éthique ».

Les anciens du CEERE

Les anciens du CEERE

Une association d'alummi est en train de se créer sous la houlette de Gaudiose Luhahe.

Leur objectif ? Continuer la réflexion éthique suscitée par leur formation en éthique, master ou doctorat ou HDR en éthique. Les modalités restent encore à discuter.

Vous avez suivi des formations en éthique au CEERE ? Venez les rejoindre ! Ils ont de nombreux projets très stimulants !

Contact : Gaudiose Luhahe gluhahe@free.fr et ceere@unistra.fr

Quoi de nouveau en éthique en France ?

Quoi de nouveau en éthique en France ?

Officialisation des Espaces Éthiques Régionaux

Le 4 janvier 2012 a été publié au Journal Officiel l'arrêté « *relatif à la constitution, à la composition et au fonctionnement des espaces de réflexion éthique régionaux et interrégionaux* ». Ce texte était attendu depuis plusieurs années par tous ceux qui, de façon spontanée, avaient anticipé la création d'espaces éthique régionaux. Nous étions dans ce cas en Alsace où, en 2009, nous avions installé l'Espace de Réflexion Ethique Région Alsace (ERERAL). Il est aujourd'hui officiel et réglementaire, comme 21 autres espaces en France et nous ne pouvons que nous en réjouir.

L'ERERAL ne se substitue pas aux différentes structures existantes, en particulier aux comités d'éthique locaux. Il a pour vocation de susciter et de coordonner les initiatives en matière d'éthique dans les domaines des sciences de la vie et de la santé. Il assure également des missions de formation, de stimulation de la recherche, de documentation et d'information en partenariat avec les structures existantes. Il doit avoir une fonction d'observatoire des pratiques éthiques dans les domaines des sciences de la vie et de la santé, de promotion du débat public et de partage des connaissances dans ces domaines.

Les instances d'ERERAL, sont constituées d'un bureau et d'un conseil d'orientation. Le bureau comprend le directeur de l'espace de réflexion

éthique, le président du Conseil d'orientation et les représentants des parties signataires de la convention constituante. Le conseil d'orientation est réparti en deux collèges. Le premier regroupe des personnalités appartenant au secteur du soin ou de la recherche médicale, impliquées au niveau régional ou interrégional. Le second est composé de personnalités n'appartenant pas au secteur précédent, désignées en raison de leur compétence et de leur intérêt pour les questions éthiques.

Les établissements ayant adhéré à l'ERERAL sont actuellement, le CHU de Strasbourg, les Centres Hospitaliers de Haguenau, Saverne, Rouffach et Wissembourg, l'Etablissement Public de Santé Alsace Nord, le Groupe Hospitalier Saint-Vincent, la Fondation Protestante Sonnenhof. Sont membres de droit les Universités de Strasbourg et de Haute Alsace, l'Agence Régionale de Santé Alsace et l'Académie de Strasbourg.

Le siège de l'ERERAL est situé aux Hôpitaux Universitaires de Strasbourg.

Site Internet : <http://ethique-alsace.unistra.fr/>

➤ Contacts :

Mme Marie Faitot. Direction Générale des Hôpitaux Universitaires de Strasbourg

Tel : 03.88.11.62.53 - marie.faitot@chru-strasbourg.fr

Pr Michel Hasselmann. Réanimation Médicale – NHC – CHRU

Tel : 03.69.55.11.23 - michel.hasselmann@chru-strasbourg.fr

5^{èmes} journées internationales d'éthique – Strasbourg du 10 au 13 avril 2013



Le conseil scientifique des 5^{èmes} JIE a choisi et retenu 32 propositions orales pour les ateliers en sessions parallèles du Vendredi 12 avril 2013. La liste des auteurs ainsi que les résumés des contributions retenues sont publiées sur le site web dédié à l'événement :

www.ethique-jie.unistra.fr - Télécharger la dernière Newsletter (février 2013) reprenant ces contributions.

Visionnez la présentation vidéo des 5^{èmes} JIE (cliquez !) (Français English - Deutsch)

Et n'oubliez pas de vous inscrire !

Pour nos amis et internautes de l'étranger, voici un évènement marquant :

Le rapport Sicard sur la fin de vie

Le 18 décembre dernier, le professeur Didier Sicard a remis au président de la République, François Hollande, le rapport de la « commission de réflexion sur la fin de vie en France » (accessible depuis le site du CEERE à

<http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=13723> avec le communiqué de presse de la SFAP). Ce travail qui répond à la proposition 21 du candidat Hollande et qui a impliqué des débats publics dans plus d'une dizaine de villes en France, veut ouvrir la voie à une « assistance médicalisée pour terminer sa vie dans la dignité », tout en esquissant "une solution à la française" au débat sur la fin de vie. L'ancien président du Comité national d'éthique propose que la loi Leonetti (qui avec la loi Kouchner encadre actuellement la fin de vie) soit appliquée non pas tant à la lettre que dans son esprit et qu'une sédation terminale (administration d'opiacés entraînant le coma puis la mort) puisse être administrée par les médecins aux patients qui l'auraient demandé de façon réitérée. Par ailleurs et sans le recommander explicitement, le rapport ouvre la possibilité du suicide assisté, mais écarte celle de l'euthanasie considérée comme un geste médical radical qui franchirait « la barrière d'un interdit ».

Sur l'évolution législative en fin de vie :

- le site de la SFAP (Société Française d'Accompagnement et de soins Palliatifs), <http://www.sfap.org/>
- La mise au point de la SFAR (Société Française d'anesthésie et de réanimation) publiée dans les *Annales d'anesthésie et de réanimation* 31 (2012), 694-703 (Ed. Elsevier/Masson), sous le titre « Fin de vie, euthanasie et suicide assistée : une mise au point de la Société Française d'anesthésie et de réanimation », <http://www.sfar.org/>

Quoi de nouveau en éthique chez nos partenaires ?

Quoi de nouveau en éthique chez nos partenaires ?

Poste de maître assistant mis au concours

L'Institut Interdisciplinaire d'Ethique et des Droits de l'Homme (IIEDH) de l'Université de Fribourg met au concours un poste de Maître assistant (e) à 60%

Pour son axe de recherche « Vieillissement, éthique et droits »

Exigences : Être titulaire d'un doctorat en philosophie, politologie, droit, sciences sociales, économie ou théologie.

Posséder une excellente maîtrise de la langue allemande ou française avec de très bonnes connaissances dans l'autre langue ainsi que de l'anglais.

Avoir une expérience de recherche dans le domaine de l'éthique et des droits de l'homme.

Avoir l'expérience de projets interdisciplinaires.

Tâches : Mettre en œuvre, développer et réaliser le nouveau projet de recherche de l'Institut concernant *l'éthique et les droits de l'homme dans le domaine du vieillissement*.

Assurer une charge d'enseignement en formation initiale ou continue en fonction de son taux d'activité.

Se montrer actif dans l'acquisition de moyens tiers, le développement

de réseaux, l'organisation de colloques, et contribuer à la visibilité de l'Institut.

Date d'entrée en fonction : 1^{er} mai 2013 ou à convenir.

Candidature : La candidature doit être adressée jusqu'au **15 mars 2013** avec les documents habituels (curriculum vitae, liste des publications, copie des certificats, références) à l'attention de : **M. le Prof. Thierry Collaud**, Directeur de l'IIEDH, Av. de Beauregard 13, 1700 Fribourg.

Pour plus d'information : Veuillez vous adresser à M. le Prof. Thierry Collaud (thierry.collaud@unifr.ch). www.unifr.ch/iiedh

Publications

- La publication d'un **Guide conseil à l'usage des professionnels intitulé « Les Directives anticipées en pratique »**, rédigé par le Groupe thématique « Directives anticipées » de l'Espace éthique Rhône-Alpes, coordonné par Noëlle Carlin (Espace éthique du CHU de Grenoble). Le guide est accessible depuis le site du CEERE sous « ressources documentaires » à l'adresse suivante : http://ethique-alsace.unistra.fr/uploads/media/Les_directives_anticipees-Guide_conseil-pro_10-2012.pdf
- La publication du « **LIEEN - Lettre d'Informations Ethiques Entre Nous** », bimestriel, par *Le Réseau de réflexion éthique en santé de Bretagne Occidentale*. Le LIEEN – est également accessible (avec tous ses numéros depuis l'origine) sur notre site sous « Recherche documentaire/revues » à l'adresse suivante : <http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=9755>
- Des documents vidéos du colloque « **Un état des lieux de l'enseignement et de la recherche en éthique** » organisé par ce fidèle partenaire qu'est la Fondation Ostad Elahi ainsi que le CERSES le **29 novembre 2012** : voir le site de la Fonction : <http://www.fondationostadelahi.fr/colloques/journees-d-etudes/un-etat-des-lieux-de-lenseignement-et-de-la-recherche-en-ethique/>
- La dernière **Newsletter de la chaire UNESCO à Bergame** en Italie avec laquelle le CEERE est liée par une Convention interuniversitaire. Cette NL est publiée dans 4 langues. Pour télécharger la dernière Newsletter et accéder aux publications antérieures, cliquez sur le lien suivant : http://www.unibg.it/struttura/struttura.asp?cerca=cattedra-unesco_newsletter

NEW ! École d'été en éthique - 2013

À Strasbourg, 23/06/13 – 06/07/2013

Enjeux éthiques contemporains : perspective européenne

zÔÔM

**École d'été en
éthique – 2013**

**Date limite
d'inscription
prolongée au
31 mars 2013 !**

And in English...

*Ethics 2013 summer
school*



Une école d'été pour apprêter dans l'interdisciplinaire les repères et les valeurs qui font l'Europe !

L'objectif de cette école d'été est de dégager les traits saillants, les fondements et les valeurs de l'éthique européenne fondatrice du lien social sur notre continent, en les exposant à d'autres cultures non européennes afin d'en repérer les spécificités et les divergences.

Date limite d'inscription prolongée !

Le nombre de participants est limité à 40 et les dossiers doivent être parvenus pour le 31 mars 2013 !

Plus d'informations sur notre site internet dédié :

<http://ethics.eucor-uni.org>

Ethics 2013 summer school



Ethical Challenges in a European Perspective - Monday, June 24, 2013 - Saturday, July 6, 2013 - Strasbourg, FR.

The aim of the school is to identify the key features, the foundations and the values of European ethics underlining social bonds on this continent, by contrasting them to other, non-European cultures, to highlight their specific characteristics and differences

Register Now on the website: <http://ethics.eucor-uni.org>

Number of participants is limited to 40.

And the deadline for submission: March, 31st 2013.

Notice that the language of this Summer School is mainly English. There will also be a seminar in French and in German, but simultaneously with English.

Formation continue

Formation continue 2013 – Inscrivez-vous !

De nombreuses personnes s'intéressent à l'éthique, que ce soit dans ses dimensions philosophiques ou plus spécifiques, dans les champs de la médecine, de l'entreprise, de l'environnement, etc. Mais quand on travaille, comment faire ?

Le CEERE est heureux de vous proposer **en ce premier semestre 2013** différents modules de formation qui peuvent être validés dans le cadre du Droit Individuel de Formation (DIF) :

- ✓ **Ethique et vie au travail - Module 2 : 14 et 15 mars 2013**
- ✓ **5 JIE : « Enjeux éthique du handicap » : 10-13 avril 2013**
- ✓ **Ethique et climat : 30 sept. – 2 octobre 2013**

(Pour en savoir plus, cliquez sur chacune des formations)

NB : Notez que le **Master éthique : vie, normes et sociétés** est accessible en **formation continue** ; tous les modules cités ci-dessus font partie du programme et sont validants. Pour plus d'informations contactez-nous : ceere@unistra.fr.

Appel à contributions

Nouveau !
Lettre d'info JIE

And in English :
Newsletter of the IES

Appel à contributions
– 9^{ème} Conférence
UNESCO sur la
Bioéthique

Appel à contributions pour la Newsletter 5es JIE

Proposez-nous des réflexions pour la Lettre d'info des 5^e JIE

Dans le cadre des JIE, une lettre d'info tout entière consacrée aux enjeux éthiques sur le handicap (cf. éditorial) est publiée chaque mois. Partagez-nous votre expérience, votre recherche avec des contributions brèves (une demi page A4, 2600 signes ou 250 mots) en français, ou anglais, ou allemand.

Téléchargez la 1^{ère} lettre d'information des JIE (Fr/En et De), et trouver les suivantes sur le site web dédié à l'événement ([cliquez](#))
Prochaine parution : mi-mars - [Abonnez-vous !](#)

Propose contributions for the Newsletter about Ethical challenges of disabilities

Share us your experience, your research... focused on the ethical challenges of disability (2600 characters or 250 words) in French, English, or German.

Download the 1st Newsletter (FR/EN and DE) and the following ones on the website ([click](#)).

Next issue: Mid-March. Sign up for the newsletter!

Appel à contributions – 9^{ème} Conférence UNESCO sur la Bioéthique, Ethique Médicale et Droit de la Santé

Université de Napoli, Italie, 19-21 novembre, 2013

Le congrès est organisé dans le but d'offrir une plate-forme d'échange d'information et de connaissances. Discussion, conférences, ateliers et présentations de programmes et de bases de données seront mises à la disposition des participants.

Thèmes principaux de la conférence :

Bioéthique, éthique médicale, droit de la santé, les codes d'éthique.
Bioéthique: aspects scientifiques, sociaux, culturels, juridiques, économiques, religieux et psychologique.

La loi et l'éthique des soins infirmiers. La bioéthique et les droits de l'homme. Les droits des patients. Pharmacie éthique. Responsabilité professionnelle. Autonomie et paternalisme. Le consentement éclairé. La recherche et l'expérimentation médicale. Projet du génome humain, la génétique. Comités d'éthique. L'éthique environnementale.

Éducation à la bioéthique: générale, objectifs, méthodologie de l'enseignement, les niveaux d'enseignement, le statut des programmes, l'évaluation des étudiants, l'étude des ressources, des références et des matériaux.

And in English...
Call for Papers -
UNESCO Chair in
Bioethics

La date limite pour soumettre un résumé: Mars 15, 2013.
Pour plus d'informations : www.isas.co.il/bioethics2013

Call for Papers - The UNESCO Chair in Bioethics is pleased to invite you to become an active participant at the 9th World Conference.

The Conference is designed to offer a platform for the exchange of information and knowledge and to hold discussions, lectures, workshops and exhibition of programs and databases.

If you wish to take part in the scientific program, submit your abstract together with a short CV to: seminars@isas.co.il

Deadline for receipt of abstracts: March 15, 2013

Main Aspects

bioethics & law • eco-bioethics • dental ethics & law • environmental ethics & law • ethics & religions • ethics & social sciences • immigration & bioethics • medical ethics & law • ethics committees • health law & bioethics • logo-therapy & bioethics • meta-ethics • nursing ethics & law • pharmacy ethics & law • philosophical ethics • professional risk & bioethics • psychiatry & bioethics • rehabilitation & bioethics • science & bioethics • research & bioethics • surgery & bioethics • technological ethics & law • youth & bioethics • volunteers activities & bioethics • bio-politics & ethics

More information : www.isas.co.il/bioethics2013

Retenez dès à présent

Cours de formation des professeurs d'éthique

Retenez dès à présent

La Division de l'éthique et le changement mondial - Secteur des sciences sociales et humaines - UNESCO

Cours de formation des professeurs d'éthique, Inter University Center, Dubrovnik, République de Croatie, (24 - 28 juin 2013)

Le projet de cours de formation des professeurs d'éthique (ETTC) est un élément clef de la stratégie de l'UNESCO pour le renforcement des capacités en matière de bioéthique. Il s'adresse tout particulièrement à la jeune génération d'experts et d'éducateurs engagés dans l'enseignement de l'éthique au sein de diverses facultés et institutions du monde qui pourront, dans un avenir proche, servir d'agents pour le développement et l'amélioration des programmes d'éducation à l'éthique dans leur pays.

Les participants doivent être titulaires d'un diplôme de Master (dans des domaines tels que le droit, la médecine, la philosophie, l'éthique ou les sciences sociales), disposer d'une invitation à enseigner dans une faculté et avoir une bonne maîtrise de l'anglais.

Les personnes intéressées doivent soumettre, dès que possible, un formulaire d'inscription à M. Irakli Khodeli (i.khodeli@unesco.org), à la Section de bioéthique de l'UNESCO. Ce formulaire est aussi disponible sur le [site de l'UNESCO](#).

L'inscription aux cours de formation est gratuite. Cependant les participants seront amenés à participer à certains frais.

Pour plus d'informations : veuillez contacter Irakli Khodeli à la Section de bioéthique de l'UNESCO (i.khodeli@unesco.org ; +33 (0) 1

Soutenir l'éthique

Ensemble, nous pouvons construire un monde « plus humain ».

Soutenez l'éthique !



Vous aimez l'éthique ? Vous aimez ce que nous faisons ? Chaque mois vous recevez la lettre du CEERE ? Vous appréciez les Journées internationales d'éthique que nous organisons et les formations que nous proposons ? Nous avons d'autres projets encore : des bourses pour nos étudiants, augmenter nos échanges internationaux, etc.

Le travail autour de l'éthique, de la recherche et l'enseignement, la formation et les sensibilisations autour de qui peut humaniser, ne peut se faire sans un minimum de moyens. Soutenez l'éthique ! Ensemble nous pouvons construire un monde plus humain.

Donner au CEERE, c'est payer moins d'impôts.

Depuis le 1^{er} janvier 2009, une fondation partenariale à l'Université de Strasbourg, *la Fondation université de Strasbourg*, a été créée pour accompagner les grands projets de l'Université tels que le handicap, des bourses sociales, des chaires d'enseignement mais également l'éthique via le CEERE. Ainsi, donner de l'argent au CEERE en mentionnant « Ethique – CEERE » vous permet désormais de payer moins d'impôts !

Quels sont les avantages fiscaux ?

Particulier, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 66% du montant de votre don dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Par exemple, si vous avez 1000 € de disponible pour nous soutenir, faites nous un don de 3000 € ! Vous récupérez la différence sur votre feuille d'impôts !

Entreprise, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 60% du montant de votre don dans la limite de 0,5% de votre chiffre d'affaire.

Si vous payez l'ISF, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 75% du montant de votre don dans la limite de 50 000 € par an.

Le don au CEERE vous rend acteur du travail éthique. Grâce à vous des projets autour de l'éthique peuvent voir le jour. Ensemble, nous pouvons ainsi construire un monde « plus humain ».

Comment faire ?

C'est très simple. Il vous suffit de compléter le bulletin de don en cliquant ici et d'y joindre un chèque à l'ordre de « Fondation Université de Strasbourg » en précisant que vous souhaitez flétrir la somme allouée à l'« éthique – CEERE » et d'envoyer le tout à l'adresse suivante :

Fondation Université de Strasbourg – 8 allée Gaspard Monge – BP 70028 – F-67083 Strasbourg Cedex

Vous recevrez alors un **reçu fiscal** permettant de déclarer votre don

lors de votre déclaration d'impôts. **Plus de renseignements sur**
<http://fondation.unistra.fr>

Divers

Directrice de publication
Marie-Jo THIEL

Nous contacter

Tél. Secrétariat +33 (0) 3.68.85.39.68
Tél. Direction +33 (0) 3.68.85.39.52

<http://ethique-alsace.unistra.fr>
ceere@unistra.fr

Divers

Aider, suggérer, pourquoi pas ?



Si vous avez des suggestions, si vous voulez nous aider, devenir **BÉNÉVOLE** (travail de secrétariat, de traduction, d'informatique, de communication, de mise sous enveloppe, de filmage... selon compétences reconnues), nous soutenir financièrement (via la Fondation de l'Université de Strasbourg), faire un stage (domaines : secrétariat, informatique, relations internationales...) : contactez-nous à ceere@unistra.fr ou en vous adressant directement à mthiel@unistra.fr. Vous pouvez également nous téléphoner aux heures de bureau. Toute bonne volonté est bienvenue !

Lettres du CEERE

Les lettres précédentes peuvent être lues sur notre site ethique-alsace.unistra.fr Rubrique *Actualités en éthique*

Si vous voulez vous abonner (*C'est gratuit !*) : connectez-vous sur notre site. Dans la colonne de gauche de la page d'accueil, il suffit de cliquer sur le lien correspondant.

Si vous voulez vous désabonner : adressez-nous un mail à ceere@unistra.fr

Si vous connaissez des gens intéressées à l'éthique, n'hésitez pas à nous les signaler. Nous nous ferons un plaisir de leur adresser cette lettre.